



**Asociación de Servicios Comunitarios de Salud “ASECSA”**

**DECLARATORIA**

**Seminario Nacional e Internacional 2023**

**¡HACIA LA TRANSFORMACIÓN DEL SISTEMA DE SALUD CON  
PERTINENCIA INTERCULTURAL EN GUATEMALA!**

***Ixim Ulew, Ob' Iq', Waqib' Aq'ab'al, Wuqub' K'at  
Guatemala 19,20 y 21 de Julio 2023.***



**PREÁMBULO: MOTIVACIONES DE NUESTRO  
ENCUENTRO, QUE ES MÁS UN REENCUENTRO**

**INICIAMOS ESTE SEMINARIO CON LA PRESENCIA DE ORGANIZACIONES HERMANAS Y LIDERAZGOS DE DIFERENTES PARTES DE GUATEMALA Y PAÍSES CENTROAMERICANOS, ANTE LAS ENERGÍAS DEL NAWAL IQ', ARMONIZANDO NUESTRO SER CON EL COSMOS, EL CORAZÓN DEL CIELO Y DE LA TIERRA. HA SIDO LA ENERGÍA DE NUESTRO SAGRADO AIRE EL QUE NOS REENCUENTRA, FORTALECIENDO LA CONTINUIDAD A NUESTRA ESPIRAL DE DIÁLOGO POR EL DERECHO A LA SALUD DE LOS PUEBLOS.**

**ESTE SEMINARIO NOS PERMITE FORTALECER NUESTROS LAZOS DE HERMANDAD, REVITALIZAR NUESTRA COMUNIDAD DE SALUD POPULAR E INTERCULTURAL, LIBERAR LA PALABRA, COMPRENDER CRÍTICAMENTE LA REALIDAD QUE ENFRENTAMOS, AFLORAR NUESTROS SABERES, VISIBILIZAR LA SITUACIÓN DE PRECARIEDAD EN LA QUE VIVEN NUESTROS TERRITORIOS Y DEBATIR NUESTRA APUESTA POR EL DERECHO A LA SALUD DE LOS PUEBLOS DESDE UN SISTEMA DE SALUD CON PERTINENCIA INTERCULTURAL.**

**ANTE LA CRISIS REGIONAL Y GLOBAL QUE YA HEMOS EVIDENCIADO EN EL ACTUAL Y ANTERIORES SEMINARIOS, SOBRE EL DETERIORO AL DERECHO A LA SALUD, MANTENEMOS FIRMES LA MOTIVACIÓN Y LA CONVICCIÓN PARA:**

- *Reencontrarnos en el camino que se nos muestra en el fuego sagrado, conduciendonos a los procesos para seguir haciendo la transformación que soñamos.*
- *El movimiento de salud de los pueblos promueve una campaña “**hacia la transformación del sistema de salud con pertinencia intercultural**”, profundizamos y proponemos desde lo local, para que sea una realidad en las comunidades.*
- *Fortalecer alianzas, desde la relación comunitaria, municipal, departamental, nacional e internacional para una construcción colectiva de un sistema de salud integral.*
- *ASECSA desde su experiencia aporta a la salud de los pueblos, a través del conocimiento ancestral, con pertinencia intercultural, que encamina al buen vivir. Reafirmamos que el sistema tiene que abordar la salud desde el cosmos, el universo y la tierra desde la visión de los pueblos y no del sistema tradicional para que la transformación sea una realidad.*



**NUESTRO PUNTO DE PARTIDA, LA REALIDAD QUE ENFRENTAMOS:**

LOS PUEBLOS ORIGINARIOS DE ABYA YALA ENFRENTAMOS UNA REALIDAD COMÚN, LOS LASTRES DEL COLONIALISMO, PATRIARCAL, RACISTA Y DISCRIMINADOR SON ELEMENTOS DE LA CULTURA DOMINANTE QUE NOS IMPONEN UN MODELO DE SOCIEDAD DONDE CONDICIONA LA DOMINACIÓN COMO ALGO DE NATURALEZA DIVINA.

LOS ESTADOS SIGUEN SIENDO UN INSTRUMENTO DE COACCIÓN Y SUS PODERES SON LAS HERRAMIENTAS PARA IMPONER LA HEGEMONÍA, GARANTIZANDO DE ESTA FORMA LA CORRUPCIÓN, IMPUNIDAD Y LOS PRIVILEGIOS DE LA CLASE POLÍTICA CORRUPTA Y LA OLIGARQUÍA.

EL MODELO ECONÓMICO EXTRACTIVISTA NEOLIBERAL, AMENAZA CON DESTRUIR LA VIDA DE LA MADRE TIERRA, EL ESTADO Y GOBIERNO CONTINÚAN PRIVILEGIANDO AL CAPITAL TRANSNACIONAL OTORGANDO LICENCIAS DE EXPLOTACIÓN DE LOS ELEMENTOS NATURALES, PROVOCANDO EL DETRIMENTO DE LA CALIDAD DE VIDA DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS. EL CAMBIO CLIMÁTICO DEJÓ DE SER YA UNA PREDICCIÓN PARA CONVERTIRSE HOY EN UNA REALIDAD QUE ENFRENTAN LAS POBLACIONES EMPOBRECIDAS

QUIENES SON LAS MÁS AFECTADAS, ESTO NO ES MÁS QUE LA CONFIRMACIÓN DE QUE EL SISTEMA CAPITALISTA ES UN MODELO DE DESTRUCCIÓN Y MUERTE.

EN LA ACTUALIDAD LA “**MIGRACIÓN Y EL CRIMEN ORGANIZADO**” SON DOS GRANDES PROBLEMÁTICAS QUE AGOBIAN A NUESTROS PUEBLOS EN LATINOAMÉRICA, EL PRIMERO GENERADO POR CAUSAS ESTRUCTURALES HISTÓRICAS QUE PROVOCAN EMPOBRECIMIENTO, EXCLUSIÓN, MARGINACIÓN Y EXPLOTACIÓN DE LA POBLACIÓN URBANA, RURAL, MESTIZA E INDIGENA, A QUIENES DESDE LOS PERIODOS INDEPENDENTISTAS SE LES CONSIDERABA CIUDADANOS DE 2DA. Y 3RA. CATEGORÍA GENERANDO ASÍ UNA CIUDADANÍA PRIVILEGIADA CRIOLLA.

EL SEGUNDO SURGE DE LA CORRUPCIÓN Y LA IMPUNIDAD, QUE HA GESTADO ELITES POLÍTICAS Y MILITARES QUE EN SU AFAN DE ENRIQUECERSE FOMENTAN LOS NEGOCIOS ILICITOS DE NARCOTRAFICO, TRATA DE PERSONAS, CONTRABANDO Y SAQUEO DE LAS ARCAS PUBLICAS A TRAVEZ DE LA CAPTURA Y COOPTACIÓN DEL ESTADO.

EL CAPITALISMO EN SU ETAPA ACTUAL NEOLIBERAL, HA HECHO DE LO PÚBLICO UN ASUNTO PRIVADO Y LUCRATIVO, VEMOS COMO LAS POLÍTICAS ESTATALES FAVORECEN LA PRIVATIZACIÓN DE LOS SERVICIOS PÚBLICOS EN ESPECIAL EL SERVICIO DE SALUD, BASADO EN UN MODELO HOSPITALARIO Y DE MEDICINA OCCIDENTAL, CON EL CUAL SE LUCRA Y ESPECULA. EL SISTEMA DE SALUD ES DE CARÁCTER RACISTA Y DISCRIMINADOR EXCLUYENDO DE SU MODELO DE ATENCIÓN LAS PRÁCTICAS ANCESTRALES Y SABERES DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS.

- ***La organización mundial de salud, la organización panamericana de la salud, países del norte y agencias transnacionales promueven una política de reforma en latinoamérica, para la privatización y la mercantilización de los servicios de salud.***

EN EL CONTEXTO GUATEMALTECO, ENFRENTAMOS UN MOMENTO CRÍTICO DERIVADO DE LOS GRUPOS DE PODER HEGEMÓNICO QUE MANTIENEN CAPTURADO Y COOPTADO EL ESTADO QUIENES NO ESTÁN DISPUESTOS A CEDER Y PERDER EL CONTROL DEL MISMO. EN GUATEMALA LA DEMOCRACIA ES UNA TAREA PENDIENTE QUE DEBE CONSTRUIRSE, EL ESTADO GUATEMALTECO NO FUE CONFIGURADO DESDE UN PACTO SOCIAL DE BIENESTAR Y DE CONSTRUCCIÓN COLECTIVA, HAN SIDO LAS ÉLITES ECONÓMICAS, MILITARES Y POLÍTICAS LAS QUE CONFIGURARON UN MODELO DE ESTADO DESARROLLISTA Y MILITAR, LA POLÍTICA DEL ENEMIGO INTERNO SIGUE SIENDO PARTE DE LA PRÁCTICA ESTATAL, PARA CONTRARRESTAR EL CLAMOR POPULAR Y EXIGENCIA DE LA CIUDADANÍA DE SER SUJETOS

POLÍTICOS QUE TRANSFORMEN EL MODELO ACTUAL. LA RECIENTE CRIMINALIZACIÓN DE LA VOLUNTAD POPULAR EXPRESADA EN EL VOTO ES UN CLARO EJEMPLO QUE AL PUEBLO SE LE SIGUE CONSIDERANDO ENEMIGO INTERNO.

DE ESTA CUENTA NO ES CASUALIDAD QUE GUATEMALA SEA EL PAÍS CON MAYOR PORCENTAJE DE POBLACIÓN POR DEBAJO DE LA LÍNEA DE POBREZA EN LATINOAMÉRICA, ACTUALMENTE SE ENCUENTRA EN TERCER LUGAR EN LA MORTALIDAD DE NIÑOS DE 5 AÑOS Y MORTALIDAD MATERNA, ES EL PRIMER LUGAR POR ENFERMEDADES RESPIRATORIAS, Y EL QUINTO LUGAR POR ENFERMEDAD DE MALARIA.

EN EL PROGRAMA DE SALUD DEL AÑO 2023 LA SALUD TIENE SOLO UN 10% DE PRESUPUESTO, ESTO REFLEJA QUE LOS DERECHOS FUNDAMENTALES DE LA POBLACIÓN, NO SON PRIORIDAD PARA LOS GOBIERNOS DE TURNO.



**EL CAMINO**  
**APOSTAR A UN SISTEMA DE SALUD CON PERTINENCIA**  
**INTERCULTURAL.**

RECONOCER LOS DERECHOS DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS ES NECESARIO PARA QUE LOS SISTEMAS DEL SERVICIO DE SALUD SEA EJERCIDO SIN AFECTAR LAS PRÁCTICAS CULTURALES DE LAS COMUNIDADES Y LOS PUEBLOS.

PROMOVER LA TRANSFORMACIÓN DEL SISTEMA DE SALUD DESDE UN ENFOQUE INTERCULTURAL, NO SOLO PASA POR EL RECONOCIMIENTO DE QUIENES EJERCEN EL SERVICIO COMUNITARIO EN SALUD (COMADRONAS, PROMOTORES, TERAPEUTAS), SINO TAMBIÉN PORQUE DESDE EL SISTEMA ESTATAL SE ELIMINE EL RACISMO Y LA DISRIMIANCION Y SE RECONOZCA LAS PRÁCTICAS Y SABERES DE SALUD DE LOS PUEBLOS MAYAS, XINCAS, GARÍFUNAS Y MESTIZOS.

LOS SABERES EN SALUD COMUNITARIA PROPIOS DE CADA CULTURA, SÓLO PUEDEN TRASCENDER SI SON ENSEÑADOS Y APRENDIDOS POR LAS NUEVAS GENERACIONES, SE HACE NECESARIO ENTONCES QUE LA TRANSMISIÓN DE SABERES DEBE SER FORTALECIDA Y RECONSTITUIDA EN LA COMUNIDAD, PERO TAMBIÉN ENSEÑADOS Y PRACTICADOS DENTRO DE LOS ESPACIOS FORMALES DE EDUCACIÓN EN SALUD, LOS NUEVOS PROFESIONALES DE LA SALUD DEBEN COMPRENDER EL COSMOS PENSAR SOBRE EL CUIDADO DEL SER, DESDE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS.

***LA FORMACIÓN DE CAPACIDADES Y EL ESFUERZO QUE HACEMOS PARA BRINDAR LA SOSTENIBILIDAD DE LA VIDA, LA SALUD SE PRODUCE DENTRO DE LAS COMUNIDADES Y NUESTRO DIARIO VIVIR, HABLAMOS DE ARMONÍA ESO ES SALUD, LA TRANSFORMACIÓN DEL SISTEMA DE SALUD TIENE***

**QUE VER CON TODOS, ES IMPORTANTE RETOMAR LOS SENTIRES DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS PARA PODER CREAR LA SALUD COMUNITARIA, PORQUE NUESTRAS COMUNIDADES TIENEN MUCHA SABIDURÍA.**

EL ESTADO DEBE COMPRENDER QUE NO SOLO ES NECESARIO, EL RECONOCER Y REALIZAR CAMBIOS ESTÉTICOS Y DE NARRATIVA EN SU SISTEMA DE SALUD, SINO TAMBIÉN SE HACE NECESARIO MATERIALIZAR ESTAS TRANSFORMACIONES DOTANDO RECURSOS, CAPACITANDO AL PERSONAL DE SALUD Y TRANSFORMANDO EL MODELO DE ENSEÑANZA DE SALUD EN LOS CENTROS EDUCATIVOS.

EL CUIDADO DE LA SALUD DESDE LA INTERCULTURALIDAD, ES UN ELEMENTO IMPORTANTE PARA EL DESARROLLO DE LOS PUEBLOS, LA IDENTIDAD CULTURAL ES CLAVE PARA EL DESARROLLO DE LAS NIÑAS Y LOS NIÑOS.

**LOS CONCEPTOS DE CULTURA, IDENTIDAD CULTURAL E INTERCULTURALIDAD APORTAN A LA ATENCIÓN EN SALUD CON CALIDAD DESDE UNA PERSPECTIVA DE DERECHOS, LO CUAL SIGNIFICA, SIN EXCLUSIÓN, DISCRIMINACIÓN, Y MALTRATO, POR RAZONES DE PERTENENCIA AL PUEBLO MAYA, XINKA, GARÍFUNA O MESTIZO.**

## ● ● **ALZAMOS NUESTRA VOZ, PARA EXIGIR Y DEMANDAR**

LA SALUD Y LOS DEMÁS SERVICIOS PÚBLICOS, NO DEBEN SER PRIVATIZADOS Y CONVERTIDOS EN PRIVILEGIOS DE POCOS, POR ESO DEMANDAMOS Y EXIGIMOS UN ALTO A LA PRIVATIZACIÓN DE LA SALUD. **¡LA SALUD ES UN DERECHO NO UNA MERCANCÍA!**

EXIGIMOS Y DEMANDAMOS CAMBIOS SUSTANCIALES DESDE EL ESTADO Y GOBIERNO, ASIGNANDO PRESUPUESTOS SUFICIENTES A LOS SERVICIOS DE SALUD, INTEGRANDO PROGRAMAS Y PROYECTOS QUE GARANTICEN UNA ATENCIÓN DE SALUD CON PERTINENCIA INTERCULTURAL, VALORIZANDO Y RESPETANDO EL CONOCIMIENTO Y PRÁCTICA MILENARIA DE LAS ABUELAS COMADRONAS, PROMOTORES, PROMOTORAS DE SALUD Y TERAPEUTAS. **LA SALUD COMUNITARIA NO DEBE VERSE COMO UN SISTEMA PARALELO AL SERVICIO DE SALUD ESTATAL, DEBE CONSIDERARSE COMO EL PILAR DE LA ATENCIÓN INTEGRAL DE LA SALUD DE LA MADRE TIERRA DEL COSMOS, DEL SER HUMANO Y DEL UNIVERSO.**

LA DIGNIFICACIÓN DE LAS ABUELAS COMADRONAS DEBE SER UN PROCESO SISTEMÁTICO Y PROGRESIVO, SE DEBE AVANZAR EN RECONOCER SU LABOR

QUE REALIZA EN EL CUIDADO DE LA SALUD MATERNO INFANTIL. **LAS ABUELAS COMADRONAS EXIGIMOS UN ALTO A LA DISCRIMINACION Y EL RACISMO EN LOS SERVICIOS DE SALUD ESTATAL.**

LA SALUD DE LOS PUEBLOS, ESTÁ RELACIONADA CON EL CUIDADO, RESPETO Y ARMONÍA CON LA MADRE TIERRA, POR ESO DEMANDAMOS Y EXIGIMOS UN ALTO A LAS INDUSTRIAS EXTRACTIVAS QUE CADA DIA ESTAN DESTRUYENDO NUESTRA BIODIVERSIDAD, PRODUCEN LA PÉRDIDA DE FUENTES DE AGUA Y DETERIORO DE NUESTROS SISTEMAS ALIMENTARIOS, Y COMO CONSECUENCIA EL DETERIORO DE LA SALUD. **LA SALUD DE NUESTRA MADRE TIERRA, GARANTIZA NUESTRO BIENESTAR Y UNA VIDA DIGNA DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS.**

NOS SUMAMOS A LAS VOCES QUE EN GUATEMALA, DEMANDAN Y EXIGEN EL RESPETO A LA VOLUNTAD POPULAR, EL CESE DEL GOLPE DE ESTADO Y LA CRIMINALIZACIÓN DEL VOTO, ALTO A LA PERSECUCIÓN PENAL Y CRIMINALIZACIÓN, CONDENAMOS LAS PRÁCTICAS CONTRAINSURGENTES DE LOS GRUPOS DE PODER CRIMINAL QUE MANTIENEN COOPTADO EL ESTADO GUATEMALTECO QUIENES SIGUEN CONSIDERANDO AL PUEBLO COMO EL ENEMIGO INTERNO. **EL PUEBLO YA DECIDIÓ, YA ELIGIÓ SU VOLUNTAD Y DEBE SER RESPETADA.**

*Ixim Ulew, Wuqub' K'at 2023*